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Сибирские тимуровцы 
с визитом в Михайловке
В минувший вторник 
Михайловское 
городское поселение 
с рабочим визитом 
посетил председатель 
Законодательного 
собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников. Его 
сопровождала 
председатель районной 
Думы Любовь Козлова.

Первая половина визита Алек-
сандра Викторовича посвящалась 
средней школе № 1. Спикер регио-
нального парламента пообщался с 
руководством школы, педагогами, 
осмотрел кабинеты учащихся. Впе-
чатление осталось хорошее. В наше 
время учиться стало намного инте-
ресно, выразил свою точку зрения 
высокий гость.

Затем Александр Ведерников 
побывал на одной из улиц поселка, 
где его ждали родственники участ-
ника специальной военной опера-
ции. Рядом находились студенты из 
«Снежного десанта», представляю-
щие Республику Бурятия, Иркутск, 

Красноярск. Они готовились оказать 
родным бойца посильную помощь 
в виде пиления дров, их колки и 
уборки снега.  

«Снежный десант», напомним, 
это молодежная добровольческая 
(волонтерская) акция, которая 
включает в себя комплекс меропри-
ятий, направленных на развитие 
добровольчества в молодежной сре-
де, профориентацию и содействие 
трудоустройству молодежи, па-
триотическое воспитание, фор-
мирование здорового образа жизни. 
Началось это движение в 1969 году, 
а с начала 2000-х эта молодежная 
акция стала весьма популярной.

- Здравствуйте, дорогие ми-
хайловцы, - приветствовал хозяев 
Александр Ведерников. – Сегодня у 
вас в гостях сибирские тимуровцы. 
Акция «Снежный десант» вновь в 
Черемховском районе. Молодцы! 

И закипела работа. Бензопилы 
зашумели, колуны застучали, ло-
паты вгрызались в снег. Студенты 
трудились дружно, с огоньком, со 
«звоном», успевая запечатлевать 
самих себя для истории. И все за-
были про градус с цифрами 37 со 

знаком минус. 

Спикер регионального парла-
мента не остался в стороне. Пройдя 
краткий курс обучения работы с бен-
зопилой, Александр Викторович за-
сучил рукава и по-стахановски взял-
ся за дело. Поставленный для себя 
план выполнил более чем успешно. 

После отъезда председателя За-
конодательного собрания области 
работа «Снежного десанта» под ру-
ководством Любови Козловой про-
должилась. Студенты, кроме дров, 
готовы были приняться за любой 
другой вид полезной для михай-
ловцев деятельности. Жене другого 
участника СВО волонтеры убрали 
снег с крыши, двора и придомовой 
территории. Поселковый трактор 
помогал им в этом. 

Отличная акция в этот день 
завершилась в Зерновом. Работа 
аналогичная. А вчера студенты про-
должили акцию в Алехино. Спасибо 
вам, парни и девушки, за помощь 
нуждающимся жителям Черемхов-
ского района. Всем жму руку за ваш 
труд и до новых встреч. 

Ян КАРЕЛИН

Наше место Наше место 
среди своихсреди своих
Еще двое жителей Черемховского 
района отправились в зону проведения 
специальной военной операции, 
заключив контракты с Министерством 
обороны РФ.

Вячеслав А. из с. Алехино воин уже из бывалых, 
ветеран боевых действий, он награжден соответ-
ствующей медалью, поскольку в 2022 году уже слу-
жил под Харьковом в легендарном подразделении 
«Барс». Без долгих раздумий он принял решение 
пойти на фронт добровольцем.

- Потому что там наши парни. Я надеюсь, что 
встречу там своих сослуживцев. Все мы там по 
идейным соображениям. Родина нас позвала, это, 
наверное, самое правильное объяснение нашего там 
нахождения. Так сложилось, что целостность и 
безопасность России сегодня нужно отстаивать. 
И кому, как не нам? – Вячеслав улыбается.

Провожают его всей семьей: мама, жена, дочка 
с сыном. Признаются, что волнуются, переживают, 
но сомнений не остается – Вячеслав сильный духом, 
он из тех, кого принято считать парнями из стали.

Добровольцем идет защищать Родину и Антон 
В. из п. Михайловка.

- Многие из моих друзей, земляков уже несут служ-
бу на передовой, значит и наше место среди своих. 

Антона дома остается ждать мама, а друг Артём, 
который также среди провожающих, планирует при-
соединиться к своему товарищу в ближайшее время.

- Тоже принял решение заключить контракт 
в скором времени и пойти служить, защищать 
нашу Родину.

- Это решение здравое и мужское, - обратилась 
к бойцам председатель Думы Черемховского района 
Л.М. Козлова, - мы вами гордимся, ангелов вам в 
дорогу, не рискуйте напрасно и берегите себя!»

- Вы идёте добивать фашистскую нечисть, 
значит победа будет за нами. Возвращайтесь 
здоровыми, мы вас ждём и желаем удачи! – пожал 
добровольцам руки мэр Черемховского района 
С.В. Марач. 

Напоминаем, контрактники являются професси-
ональными военнослужащими, наделены особым 
статусом, соответствующими правами и льготами. 
Попасть в ряды военнослужащих по контракту мож-
но, подав заявление онлайн на портале Госуслуги. 
Также работают пункты сбора, куда приходят жела-
ющие уехать в зону СВО. 

Анна ПОПОВА
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Работа с обращениями граждан продолжится
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ 
СОВЕТСОВЕТ

Первое в этом 
году заседание 
административного 
совета состоялось на 
прошлой неделе в зале 
заседаний районной 
администрации. 

О рассмотрении обращений 
граждан, поступивших в админи-
страцию Черемховского районно-
го муниципального образования в 
2023 году, доложила руководитель 
аппарата администрации Марина 
Рихальская. Работа в этом направ-
лении, стоит отметить, важная 
и нужная. Об этом и сообщила 
руководитель аппарата админи-
страции, ссылаясь на Федераль-
ный закон № 59-ФЗ «О порядке 
рассмотрения обращений граждан 
Российской Федерации». 

Связь с жителями Черем-
ховского района осуществляет-
ся посредством письменных за-
явлений, телефонных звонков, 
личных приемов, электронной 
почты и других видов связи. Все 
заявители, обратила внимание 
членов административного совета 
докладчица, получают подробные 
разъяснения и консультации по 
интересующим их вопросам. За-
явителям, проблемы которых не 
нашли положительного решения 
по объективным причинам, даны 
разъяснения в соответствии с дей-
ствующим законодательством. 
Исполнителями, как сообщила 

Марина Рихальская, при рассмо-
трении обращений ведется работа 
по обеспечению взаимодействия с 
администрациями сельских посе-
лений, с федеральными и област-
ными структурами, с выездом на 
место. 

На административном совете 
прозвучало, что в 2023 году на 
рассмотрение поступило и было 
рассмотрено 639 обращений. За 
этот период посредством интер-
нет-ресурсов на имя мэра Черем-
ховского района Сергея Марача 
и районной администрации по-
ступило 377 сообщений-жалоб. 
Основные темы сообщений: об-
служивание и ремонт дорог, об-
щественный транспорт, горячее 
водоснабжение в летнее время 
года в Михайловке, вопросы по 
мобилизованным, строительство 
и ремонт социальных объектов, 
перебои с электроснабжением и 
водоснабжением, строительство 
детских и спортивных площадок.

Систематизация вопросов, 
содержащиеся в обращениях, 
проводятся в соответствии с ти-
повым общероссийским темати-
ческим классификатором обра-
щений граждан, организаций и 
общественных объединений. Это 
«Государство, общество, полити-
ка», «Социальная сфера», «Эко-
номика», «Оборона. Безопасность. 
Законность», «Жилищно-комму-
нальная сфера». Последний раздел 
занимает лидирующее место – 41%. 

В прошлом году во время лич-
ного приема было принято 360 
граждан, в том числе мэром рай-

она Сергеем Марачем проведено 
23 личных приема жителей, на 
которых принят 31 заявитель. 

В текущем году, сообщила до-
кладчица, администрацией рай-
она будет продолжена работа с 
устными и письменными обра-
щениями, поручениями граждан 
с использованием новых форм ра-
боты, с соблюдением сроков рас-
смотрения обращений граждан. 
Продолжится ежедневный кон-
троль при регистрации ответов на 
обращения граждан (результаты 
рассмотрения), проверка полноты 
и качества ответа, сроки направле-
ния ответа. В планах еженедель-
ный упреждающий контроль в 
виде рассылки в структурные 
подразделения администрации 
ЧРМО информации об обраще-
ниях, срок рассмотрения которых 
истекает в течение следующей не-
дели. И главное, отметила Марина 
Геннадьевна, следует исключить 
формальные подходы к решению 
вопросов, поставленных в обраще-
ниях граждан. 

О состоянии исполнения орга-
нами местного самоуправления и 
подведомственными организаци-
ями АЧРМО Федерального закона 
«Об обеспечении доступа к инфор-
мации о деятельности государствен-
ных органов и органов местного 
самоуправления» доложил началь-
ник отдела информационных тех-
нологий Алексей Пилипей. 

Все органы местного само-
управления и все их подведом-
ственные организации, сообщил 
Алексей Сергеевич, должны 

иметь для размещения информа-
ции о своей деятельности офици-
альные страницы в социальных 
сетях. Это «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники». Подразумевается 
освещение проводимых меропри-
ятий, событий из жизни органа 
или учреждения, официальная 
информация, анонсы, новости 
и другая полезная информация. 

Официальные страницы го-
сорганов кратко называются 
Госпаблики. Это источник важ-
ной и актуальной информации, 
онлайн-приемная, где любой 
пользователь может задать во-
прос и получить оперативный 
ответ от нескольких часов до 
трех дней. 

Следует отметить, что все Госпа-
блики района подключены к лич-
ному кабинету системы автомати-

ческого постинга. Через эту систему 
осуществляется публикация кон-
тента федерального и региональ-
ного значения. Отделом инфор-
мационных технологий, сообщил 
Алексей Сергеевич, проводится 
анализ поступающих сообщений 
и дальнейшее размещение в сооб-
ществах администраций поселений 
и учреждений культуры. Аналогич-
ная работа в части учреждений об-
разования проводится через личный 
кабинет отдела образования. Алек-
сей Пилипей попросил присутству-
ющих на административном совете 
ответственно подходить к ведению 
официальных страниц в социаль-
ных сетях и полноценно освещать 
деятельность своих организаций для 
исключения низкой оценки района 
на региональном уровне. 

Наш корр.

ПРОИЗВОДСТВО ПРОИЗВОДСТВО 

Черемховский 
рудоремонтный 
завод (входит в 
энергохолдинг Эн+) 
единственное в области 
предприятие, которое 
специализируется 
на ремонте 
угледобывающей 
техники, оборудовании 
обогатительных фабрик 
и электромашин всех 
типов. 

Несмотря на солидный воз-
раст (РРЗ основан в 1941 году), 
сегодня завод - это мощные мно-
гофункциональные цеха, осна-
щенные современным оборудова-
нием и станками. Здесь не стоят 
на месте, совершенствуют про-
изводство и не боятся новшеств. 

Недавно Черемховский ру-
доремонтный завод впервые из-
готовил 20-кубовый ковш для 
шагающего экскаватора. Вес 
ковша - более 24 тонн, высота 
– 3,5 метра, а его ширина почти 
4 метра. Изготовление и сборка 
пилотного образца у заводчан 
заняли почти год.

Освоить самостоятельное из-
готовление такого большого ков-
ша было непросто, не позволяли 
мощности литейного производ-
ства. А ведь литые детали: козы-

рек, днище, боковины, угольни-
ки, проушины, скобы, коронки 
- половина веса ковша (12 658 
кг). Остальное – наплавочный 
металл и листовой прокат. Что-
бы решить эту задачу, заводчане 
разработали новую технологию 
отливки и сборки конструкции. 
Подготовка процесса велась на 
протяжении нескольких лет.

- На освоение этого ков-
ша нас сподвигли пожелания 
заказчика, разреза «Черемхо-
вуголь», - рассказывает Юрий 
Соловьев, старший инженер-тех-
нолог РРЗ, руководитель про-
екта. - Раньше, лет 25 назад, 
мы на свирской территории 
завода делали ковши 10 м3 и 
6 м3, а 20-кубовые только ре-
монтировали. Крупные детали 
больших ковшов превышают 
емкость нашей плавильной 
печи. Например, то же днище 

целиком отлить невозможно. 
Но разделив металлоемкие де-
тали на элементы и применив 
новую технологию формовки 
по ХТС (холодно-твердеющие 
смеси), удалось произвести дан-
ные отливки. В передних балках 
24-тонного ковша мы заменили 
литьё на хороший листовой 
металл толщиной 130 мм, а 
отливку козырька и угольников 
заказали у стороннего произ-
водителя, - продолжил Юрий 
Петрович. – В будущем про-
изводство литых деталей мы 
собираемся полностью лока-
лизовать на собственной пло-
щадке. Для этого уже запусти-
ли новый комплект модельной 
оснастки.

Первый, изготовленный на 
РРЗ, ковш уже отправлен на ме-
сто «службы» - на разрез «Че-
ремховуголь». Замена ковша для 

экипажа шагающего экскава-
тора – стандартная отлаженная 
процедура.  Возможно, вскоре 
и для заводчан изготовление 
20-кубовых ковшей станет такой 
же рабочей повседневностью.  
Второй ковш аналогичных раз-
меров на заводе планируют из-
готовить в текущем году тоже 
для «Черемховугля».

Гарантия на оборудование со-
ставит 12 месяцев. В течение этого 
срока специалисты завода-изго-
товителя будут производить мо-
ниторинг, следить за его работой, 
измерять параметры износа.

Сегодня на предприятиях ком-
пании «Востсибуголь», которая 
управляет угольными активами 
основанного Олегом Дерипаской 
холдинга Эн+, в Черемхово и Ту-
луне задействовано девять ша-
гающих экскаваторов с объемом 

ковша 20 кубических метров. По-
требность обновить их возникает 
один-два раза в год.  До недавне-
го времени ковши объемом 20 
кубических метров закупали в 
Кемеровской области на Таму-
синском заводе, в Красноярске. 
На Рудоремзаводе их только ре-
монтировали. В перспективе ос-
воение этого вида продукции ру-
доремонтным заводом позволит 
компании полностью отказаться 
от сторонних поставщиков.

Евгений Мастернак, генераль-
ный директор компании «Вост-
сибуголь», подчеркнул важность 
успешного проекта заводчан:

- Черемховский рудоремонт-
ный завод, который находится 
в нашем управлении, ключевое 
для нас предприятии, которое 
берет на себя основные объемы 
по ремонту горной техники и 
оборудования. Освоение новых 
видов работ – это возмож-
ность расширить продукто-
вую линейку и обеспечить себя 
новыми заказами. Также у нас 
появляется и дополнительный 
простор для маневра при ремон-
те оборудования, изготовлении 
как отдельных деталей, так 
и конструкций целиком. Это 
позволяет не зависеть от сто-
ронних поставщиков и создает 
дополнительные условия для 
развития производства внутри 
единого холдинга.

Ольга РОССОВА

Большой ковш для угольщиков
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Что в имени 
тебе моём?
ЭТО ИНТЕРЕСНОЭТО ИНТЕРЕСНО

Михаилы, Ярославы,  Евы 
и Миланы. Отдел ЗАГС по 
г. Черемхово, г. Свирску  
и Черемховскому 
району Иркутской 
области назвал самые 
популярные имена для 
нашей территории 
в прошлом году. 

За 2023 год зарегистриро-
вано 787 рождений, что на 4% 
меньше, чем в предыдущем. 
Специалисты связывают это с 
тем, что учреждение родовспо-
можения сейчас находится на 
капитальном ремонте, и мест-
ные мамочки отправляются 
рожать в областной центр или 
другие города. Мальчиков заре-
гистрировано 415, девочек – 372. 
Возросло и количество двойня-
шек, их появилось на свет 9, а в 
2022 году – всего 3.

Чаще всего родители выби-
рали для своих чад имена: Миха-
ил (20), Максим (17), Артём (14), 
Тимофей (14), Андрей и Алек-
сандр (по 14), для девочек Ева 
(19), Милана (15), София (15), 
Варвара (14), Анастасия (13), Ксе-
ния и Кира (по 12). Среди редких 
мужских имен Беньямин, Доми-
ник, Марсель и Гордей, женских 
- Агния, Амелия, Евангелина, 
Ефросилья, Каталея, Мелисса и 
Оливия. Уникальными сейчас 
стали случаи, когда детей на-
зывают популярными в 20 веке 
Антонами, Юриями, Аркадиями 
и Геннадиями или Людмилами, 
Натальями и Светланами.

В 2023 году снизилась на 12% 
смертность, предположительно 
по причине уменьшения случаев 
заболеваемости Ковид-19.

За период с 1 по 16 января 
2024 года Черемховским отде-
лом ЗАГС зарегистрировано 22 
записи актов о рождении детей 
и 12 о заключении брака. Кста-
ти, жениться в прошлом году 
пары стали чуть реже, чем в 
предыдущем, поскольку в 2022 
году количество регистраций 
брака сильно возросло за счет 
регистрирующихся мобилизо-
ванных лиц. В каждой пятой 
семье на момент заключения 
брака уже есть хотя бы один об-
щий ребенок, в трети случаев 
месячный срок ожидания ре-
гистрации сокращен в связи с 
ожиданием пополнения в паре, 
наличием совместного ребенка 
или убытием супруга для уча-
стия в СВО. Расторгать браки в 
прошлом году стали на 5% реже  
(495 случаев против 521 в 2022 
году), в основном (60% случаев) 
это семьи, просуществовавшие 
менее 10 лет. 27 браков распа-
лись спустя менее 1 года.

Четверть заявлений в ЗАГС 
поступает посредством Единого 
портала государственных услуг.  

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

В добрый и долгий путь большая 
и красивая семья Бельковых
Этот год объявлен 
президентом 
Российской Федерации 
Владимиром Путиным 
Годом семьи. 

Особое внимание уделено 
сохранению традиционных 
ценностей. Взаимопонимание 
и поддержка являются основой 
крепкой и счастливой семьи. 

Сотрудники Дома культуры 
села Бельск начали этот год с 
очень хорошего дела - отметили 
и провели 90-летний юбилей 
Анисьи Ивановны Бельковой 
- хорошей хозяйки, мамы, ба-
бушки, прабабушки. 

Вместе с мужем Егором Ива-
новичем, тружеником тыла, 
они прожили большую и очень 
трудную жизнь, вырастили за-
мечательных сыновей, двое из 
которых пошли по стопам отца. 
Их жизнь связана с сельским 
хозяйством. Эту семью на селе 
знают как очень дружную, креп-
кую, работящую.

Егор Иванович всю жизнь 
проработал механизатором, 
комбайнером. Имеет многочис-

ленные благодарности и награ-
ды, ордена и медали за доблест-
ный труд. 

Анисья Ивановна начинала 
свою трудовую жизнь вместе с 
супругом на комбайне, а когда 
пошли дети, уделяла внимание 
им. Она работала много лет на 
почте, развозила на коне посыл-
ки, письма, газеты в ближние 
сёла. И до сих пор, несмотря на 
свой солидный возраст, Ани-
сья Ивановна успевает всё. Она 
очень живая и общительная. 

На юбилей собралась вся их 
дружная и большая семья, где 
было сказано много добрых и 
хороших слов, внуки очень тро-
гательно поздравили бабушку и 
преподнесли большой красивый 
торт. И как положено на юбилее, 
Анисья Ивановна задула все све-
чи, соблюдая традиции семьи. В 
добрый и долгий путь, большая 
и красивая семья Бельковых. 

Наталья ВИКУЛИНА, 
заведующая 

художественно-
постановочной частью 

бельского Дома культуры

В фокусе – семья Приангарья
23 января в рамках 
Всероссийского форума 
"Родные-любимые" 
президент РФ Владимир 
Путин дал старт Году 
семьи в России. Форум 
проходил на ВДНХ на 
полях выставки "Россия".

Открытие Года семьи в регио-
не прошло в режиме телемоста с 
губернатором Иркутской области 
И.И. Кобзевым «В фокусе – семья 
Приангарья». К участию в нём 
присоединились семьи-победи-
тели и призеры областных кон-
курсов и фестивалей, трудовые 
династии из 42 муниципальных 
образований.

В Черемховском районе таких 
семей много. Чета Скворцовых, 
пожалуй, самая известная среди 
них. Александр Михайлович и 
Валентина Борисовна педагоги 
с более чем 30-летним стажем, 
директором Узколугской сред-
ней школы стал и их сын Игорь. 
Однако Александра Скворцова – 
почетного гражданина района, 
жители знают ещё и как мэра му-
ниципалитета с 1996-го по 2006 
годы. 29 января супруги отметили 
полувековой юбилей совместной 
жизни. На вопрос, в чём секрет 
семейного долголетия, отвечают 
лаконично:

- Нет никакого секрета, – 
Александр Михайлович с теплотой 
глядит на жену. - Во взаимном 
терпении, уважении и любви. Нас 
связала ещё и общность инте-
ресов, наверное. Но понимание 
и любовь, пожалуй, всё-таки 
ключевое. Идеальных семей не 
бывает, у всех случаются раз-
ногласия, но всегда выручают 

умение слушать друг друга и 
слышать, идти на компромисс, 
когда требуется.

Вот так рука об руку и в горе, и 
в радости Скворцовы вместе уже 
50 лет. Сегодня Александр Михай-
лович вновь вернулся к препода-
ванию, а ещё занимается музыкой 
и поэзией.

Активную творческую жизнь 
ведет и семья Марины Констан-
тиновны Полушиной из п. Ми-
хайловка. У Марины пятеро де-
тей, в том числе приемная дочка. 
Девочка принимала участие в 
областном фестивале «Байкаль-
ская звезда», увлеклась декора-
тивно-прикладным и изобрази-
тельным искусством.

- Так сложилось, - делится вос-
поминаниями женщина, - что 
несколько лет назад, когда доч-
ке предлагали поехать жить в 
приемную семью из столицы, она 
наотрез отказалась, хоть и была 
совсем маленькой. Зато, только 

познакомившись со мной, сразу 
назвала меня мамой и протянула 
свои маленькие ручки навстречу. 
Вот с тех пор мы и живем все 
вместе большой дружной семьей.

- Ещё не самой большой, - улы-
бается собеседнице другая гостья. 
В семье Любови Берденниковой 
из д. Ключи за 25 лет воспитано 
17 приемных детей. - Конечно, 
многие из них уже взрослые и вы-
порхнули из родительского гнез-
да, но это не означает, что мы 
перестали быть одной семьей. 
Недавно проводили на военную 
службу двоих сыновей. 8 млад-
ших детей продолжают жить с 
нами. И как бы сложно ни было за 
все эти годы, а без трудностей 
обойтись невозможно, но мы ни 
разу не пожалели ни об одном из 
решений взять на воспитание 
приемных детей.

Любовь Валерьевна Берден-
никова награждена медалью 
«Материнская слава», однако 
своей главной наградой она на-

зывает семью.

Во время телемоста губернатор 
познакомился с разными семь-
ями изо всех уголков Прианга-
рья: многодетными, приемными, 
молодыми, выразив надежду на 
продолжение такого открытого 
диалога и сотрудничества в рам-
ках мероприятий, посвященных 
Году семьи.

Телемост завершился круглы-
ми столами в муниципальных 
образованиях. В Черемховском 
районе приглашенные семьи 
поделились своими мыслями и 
идеями с мэром за чашкой чая. 
С. В. Марач обозначил планы по 
проведению Года семьи, откры-
тие которого состоится 9 февра-
ля. Для жителей предусмотрено 
проведение арт-феста «Семейный 
причал», вручение премии «Ова-
ция», творческие отчеты и цикл 
флешмобов «Вместе всей семьей». 

Пресс-служба 
администрации ЧРМО
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В преддверии выборов 
президента в Иркутской 
области пройдет проект 
«Информ УИК» – это 
персональное адресное 
информирование 
жителей о способах 
голосования 
и адресах ближайших 
избирательных 
участков. 

Члены избирательных ко-
миссий с 17 февраля по 7 мар-
та лично будут обходить дома 
и квартиры жителей области, 
чтобы рассказывать о выборах 
президента России.

Результаты информирова-
ния иркутян будут вноситься 
в специально разработанное 
приложение под названием 
«Информ УИК». Оно содержит 
адреса избирателей. Члены из-
бирательных комиссий после ко-
роткой беседы с человеком будут 
вносить в данное приложение 
информацию о том, знает ли он о 
предстоящих выборах и как ему 
будет удобней проголосовать – 

дома, ввиду, например, проблем 
со здоровьем, или традиционно 
на избирательном участке. Во 
втором случае член избиратель-
ной комиссии подскажет точ-
ный адрес ближайшего к дому 
избирательного участка. Также 
члены избирательных комиссий 
будут выдавать жителям пригла-
шения на выборы – памятки с 
информацией о способах голо-
сования, адресами, контактами 
и временем работы ближайше-
го избирательного участка. По 
желанию жителей может пре-
доставляться информационная 
листовка с указанием ключевой 
информации о зарегистрирован-
ных кандидатах. Естественно, 
члены избирательных комис-
сий с радостью ответят на любые 
возникающие вопросы жителей 
о деталях процесса голосования.

В проекте примут участие 6,7 
тыс. членов комиссий – сейчас 
все они проходят обучение тон-
костям работы с приложением 
«Информ УИК» и правилам 
адресного информирования жи-
телей. Обучение ведется в два 

этапа – сначала онлайн-формат, 
затем – очные семинары. 

Ещё один важный момент 
– как проверить, действитель-
но ли к вам пришел член из-

бирательной комиссии. Важно 
знать, что участники проекта 
«Информ УИК» будут в фор-
менной одежде, у них при себе 
должно быть удостоверение 
члена избирательной комиссии, 
бедж с именем и фамилией, под-
писанный председателем участ-
ковой избирательной комиссии, 
с её печатью, и нагрудный знак 
с символикой выборов – бук-
вой V в цветах государственного 
флага России. Все они будут об-
ращаться к вам по имени и от-
честву – эти данные загружены 
в приложение «Информ УИК». 
Адресное информирование жи-
телей Иркутской области будет 

проходить, как правило, вечером 
в будние дни, а также в выход-
ные дни.

Выборы президента России 
назначены на 17 марта, по ре-
шению ЦИК России голосование 
будет проходить в течение трех 
дней. Сейчас в избирательной 
кампании участвуют 11 человек. 
Трое из них – Владислав Даван-
ков от «Новых людей», Леонид 
Слуцкий от ЛДПР, Николай Ха-
ритонов от КПРФ – официально 
зарегистрированы в качестве 
кандидатов в президенты. Сбор 
подписей кандидатов продол-
жится до конца января. 

Мы идем к вам: 
члены участковых комиссий 
пойдут по домам иркутян

От моей позиции зависит многое
«Молодежь – это 
будущее страны», - как 
часто в жизни нам 
приходится слышать 
такую формулировку. 
Но когда же наступит 
оно, это будущее? Ответ 
прост. Молодежь живет 
будущим уже сегодня!

Даниил Сергеевич Позоло-
тин, житель д. Савинская Че-
ремховского района, с 15 по 17 
марта 2024 года впервые примет 
участие в выборах президента. 
24 января молодому человеку 
исполнится 18 лет, это значит, 
что он будет наделен активным 
избирательным правом.

- Я пойду голосовать, - гово-
рит Даниил, - потому что уве-
рен, от моей позиции зависит 
многое в нашей стране. Ведь 
я – её гражданин. Какое буду-
щее я вижу для себя и своего 
государства, напрямую связано 
с тем, а какое участие я сам 
приму в их создании.

Даниил – студент 2 курса 
Черемховского техникума про-
мышленной индустрии и серви-
са, свой первый взрослый выбор 
он уже сделал после окончания 
школы, когда принял решение 
о том, кем хочет стать:

- Мне нравится техника, ав-
томобили. Зачастую я вместе 
с отцом в гараже занимаюсь 

ремонтом машин, поэтому 
выбор был очевиден, я захотел 
научиться выполнять свароч-
ные работы. Простая, но вос-
требованная специальность, 
которая в жизни всегда при-
годится. Я понимал и тогда, и 
сейчас, что от моего выбора, 
так или иначе, будет зависеть 
дальнейшая судьба.

- Будущее сегодня в наших 
руках, - поддерживает мнение 
Даниила его старшая сестра 
Полина. Ей – 19, она тоже 
студентка сразу двух учебных 
заведений: горно-техническо-
го колледжа в г. Черемхово и 
научно-исследовательского 
Иркутского государственного 
технического университета. 
Для неё предстоящие выборы 
президента страны уже не пер-
вое голосование. - Участие в 
выборах – показатель зрелости 
и ответственности гражда-
нина, – уверена девушка. – Ведь 
если человек не принял участия 
в выборах, то какое моральное 
право он будет иметь что-то 
спрашивать с государства? 
Он упустил возможность вы-
разить своё мнение, отдал 
решение важного вопроса на 
откуп другим. Именно поэто-
му всем важно понять, что мы 
напрямую причастны к жизни 
нашего государства и своих со-
отечественников.

Полина и Даниил Позолоти-

ны не понаслышке знают, что 
такое органы власти. Их мама 
– депутат Думы Черемховского 
района, а сама Полина – заме-
ститель председателя совета уча-
щихся ЧГТК. Активная граждан-
ская позиция у молодых людей 
с юных лет.

-  Для того чтобы участво-
вать в политической жизни, 
недостаточно просто интере-
соваться политикой, слушать 
или читать новости в пабли-
ках, обсуждать их с друзьями 
и родственниками. Главное 
– научиться самостоятель-
но думать, делать выводы из 
полученной информации. Зна-
ете, как важны выборы для 
государства, области, горо-
да и района, в котором мы с 
вами живем, учимся, трудимся, 
мечтаем о будущем. Нам всем 
хочется видеть это будущее 
благополучным, спокойным, 
свободным. Но чтобы вопло-
тить это в жизнь, мы должны 
принимать в нём активное и 
ответственное участие. У нас 
есть уникальная возможность 
выразить свое отношение к 
власти посредством голосова-
ния: поддержать тот или иной 
политический курс. Упускать 
такую возможность просто 
недопустимо! 

Число молодых людей, ак-
тивно участвующих в жизни 
страны, с каждым годом растет. 

Парни и девушки приходят на 
избирательные участки и дела-
ют свой выбор ответственно и 
осознанно, поскольку понимают, 
что именно им предстоит про-
должать строительство сильного 

государства, создавать новое и 
бережно сохранять достижения 
прошлого.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО
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ЭКСКУРСИЯ   ЭКСКУРСИЯ   

Каждый знает, что у 
пожарных главная цель - 
помочь тем, кто попал 
в беду. 

А человек, попавший в беду, будь то 
пожар или непроизвольно закрывша-
яся дверь квартиры, в первую очередь 
вспоминает МЧС. Когда мы видим на 
городских дорогах мчащуюся красную 
машину, то в первую очередь приходит 
мысль «У кого-то случилась беда». 

Служба в пожарной части это не 
профессия, это призвание, это же-
лание спасать и помогать, и она, к 
сожалению, не всем по плечу. К со-
трудникам 12-й пожарно-спасательной 
части приехали гости, ученики школы 
села Зерновое. 

Ранее в школе инспектор ВДПО и 
пожарные провели в школе профи-
лактические занятия по пожарной 
безопасности и профориентационные 
мероприятия для учеников старших 
классов. Многие подростки заинте-
ресовались службой в МЧС и поэтому 
экскурсия им была необходима, ведь 
она дает возможность не только уви-
деть всё своими глазами, но и даже 
попробовать себя в роли пожарных.

Экскурсию для учеников зернов-
ской школы провели инспектор черем-
ховского районного отделения ВДПО и 
начальник третьего караула старший 
лейтенант внутренней службы Ростис-
лав Харченко. 

Ребятам показали все служебные 
помещения части, рассказали, что та-
кое ГДЗС (газодымозащитная служба) 
и как работают пожарные в непригод-
ной для дыхания среде. 

Интересный и познавательный 
рассказ был про боевые пожарные 
машины и пожарно-техническое во-
оружение, ученики запомнили, что 
воду при тушении пожара подают по 
пожарным рукавам, а не по шлангам и 
то, что каждый водитель МЧС должен 

быть образованным, ведь именно он 
ведет расчет подачи воды с автоци-
стерны. 

Информация о расходе воды уди-
вила школьников, ведь они и предпо-
ложить не могли, что стандартная по-
жарная машина вмещает в себя 2350 
литров воды, а расходуется эта вода не 
более чем за 7 минут тушения пожара. 

В пожарной машине «Урал» вме-
стимость цистерны 6000 литров, соот-
ветственно воды хватит не более чем 
на 15 минут. И именно в это время у 
людей складывается мнение, что по-
жарные машины приехали без воды, 
ведь не могла же она так быстро за-
кончиться. Вот поэтому, во избежание 
заминок в работе, на тушение пожара 
выезжает несколько пожарных рас-
четов.

Сигнал тревоги… и в пожарной 
части развернулось целое «представ-
ление» для юных гостей. Пожарное 
подразделение в течение максимум 16 
секунд облачилось в боевую пожарную 

одежду и через 41 секунду пожарная 
машина покинула часть. Удивление, 
восхищение и гордость, именно так 
охарактеризовали свои эмоции от уви-
денного экскурсанты. 

Номера телефонов экстренных 
служб, основные причины пожаров в 
сельской местности и, конечно, пра-
вильные действия при возникновении 
возгорания, эти вопросы также были 
разобраны с ребятами.

В конце мероприятия школьники 
самостоятельно сделали вывод, что 
служба в МЧС опасна и трудна, поэто-
му обязанность каждого гражданина 
знать и соблюдать основные правила 
пожарной безопасности и, самое глав-
ное, помнить, что огонь легче преду-
предить, чем потушить. 

Ольга КОШКИНА, 
инспектор черемховского

 районного отделения ВДПО

ШКОЛЬНЫЙ МИР

Внимание! 
Родительский 
дорожный патруль 
на страже
БЕЗОПАСНОСТЬ   БЕЗОПАСНОСТЬ   

В последнее время 
участились ДТП 
с участием детей. 
И в большинстве 
случаев - это вина 
взрослых! 

Нарушение водителями 
правил проезда пешеход-
ных переходов, неправиль-
ная перевозка детей в ав-
томобиле имеет массовый 
характер, что негативно 
отражается на обеспече-
нии безопасности детей в 
дорожном движении. Надо 
отметить, что участники 
дорожного движения – 
пешеходы не выполняют 
требований ПДД и своими 
действиями создают опас-
ные аварийные ситуации.

Родительский дорож-
ный патруль общеобразо-
вательных организаций 
Черемховского района с 22 
января 2024 года проводит 
усиленные профилактиче-
ские действия: контроль 
за использованием свето-
отражающих элементов в 
одежде, контроль за соблю-
дением ПДД обучающимися 
по пути в следования в шко-
лу и обратно, с обучающи-
мися повторяют и закрепля-
ют знания ПДД и правила 
поведения в школьном ав-
тобусе. Водителям вручают 
памятки! 

Соблюдайте правила до-
рожного движения! Берегите 
жизнь наших детей!

Оксана СТЕПАНОВА, 
методист центра 

развития образования

В мире профессий 
КОНКУРС  КОНКУРС  

Оригинальный и интересный 
конкурс, с фейерверком 
удачных, творческих находок 
и изюминок, под руководством 
заместителя директора 
С. Ларионовой, педагога-
организатора Л.  Закамельской 
прошел в зерновской школе 
среди 5-9 классов в рамках 
профориентационной работы.

Светлана Ларионова выступила с при-
ветственным словом, познакомила с крите-
риями оценивания номеров и представила 
членов жюри:  ветераны Т. и А.Чернышевы 
и А. Гоняев и директор КДЦ А. Карпачева.

Ведущие: студентка-практикантка пед-
колледжа Полина Зачиняева и ученица 10 
класса Арина Белькова на хорошем уровне 
справились со своим поручением, выступа-
ли артистично, эмоционально, грамотно.

Репертуар песен о профессиях выбирали 
классные руководители и ребята. Все высту-
пления сопровождались общей яркой пре-
зентацией  и содержательными видеороли-
ками классов по представляемой профессии.

 Покорили сердца зрителей своим ис-
полнением шесть подтянутых и стройных 
будущих защитников Родины из 9«А» клас-
са в военной форме на фоне замечательных 
кадров фильма «Офицеры». Твердо и гордо 
спели они песню о военном, всем своим 

видом и содержанием песни утверждая 
«Гордимся профессией своей – Родину 
защищать!»

А учащиеся 9«Б» инсценировали песню 
о инспекторе ДПС, который «На посту от 
рассвета до заката» и представили содер-
жательный видеоролик.

Ребята 7 класса выбрали песню лет-
чиков, и мальчики задорно и гордо пели 
«Первым делом, первым делом  - само-
леты», а на кокетливый вопрос девочек 
«Ну а девушки?», строго отвечали: «Ну а 
девушки – потом!»

В касках и на фоне красивых слайдов  
ученики 8«А» класса серьезно, в соответ-
ствии с важностью профессии, исполнили 
песню «Не кочегары мы, не плотники».

А параллельный 8«Б» выбрал для музы-
кальной защиты важную и довольно редкую 
профессию оружейника.

Популярную «Песенку шофера» весело 
и дружно в сопровождении классного видео-
ролика блестяще исполнили ребята 6«К» 
и 8«К» классов. Особую симпатию вызвал 
бравый водитель в тельняшке, виртуозно 
управлявший рулем на ухабистой дороге.

Оживление в зале и одобрительные 
аплодисменты вызвало появление на сцене 
множества жужжащих маленьких «пче-
лок» и пчеловодов в защитных сетках. Это 
пятиклассники в костюмах пчелок, после 
демонстрации интересного видеоролика 
о пасеке и пользе янтарного меда,  эмоци-
онально исполнили песенку «Пасечник».

Затронуть струны души и найти созву-
чие у зрителей удалось ребятам 6 класса 
песенкой «Хлебопек».  Девочки в ярких 
фартуках, а мальчики  - в  белых  колпаках  
пекарей и  со своей уникальной презента-
цией, где было показано, какие красивые 
хлебобулочные изделия ребята с мамами 
готовили дома – тортики, булочки, пирож-
ки, блинчики, чебуреки.

Ох, и нелегко было жюри выбрать по-
бедителей,  так как все выступления соот-
ветствовали оценочным критериям: у всех 
пятерки за соответствие содержания песни 
выбранной профессии, всего две четверки 
за сценическую культуру, чуть ниже баллы 
за чистоту интонации, за эмоциональность 
исполнения и за творческое оформление 

номера (костюмы, атрибуты, инсценирова-
ние, видеоролики). 

Но конкурс есть конкурс. Председа-
тель жюри огласила итоги конкурса  и 
вручила победителям и их классным ру-
ководителям грамоты: 1 место - 6 класс 
(кл.рук. С. Ларионова), 2 место – 5 класс 
(кл. рук. В. Смирнова), 3 место – 9«А», 
8«А», 6«К» и 8«К» (кл. рук. М. Долгих, 
И. Якубовская, Е. Перемешенко и Е. Яку-
бовская). Все другие классы получили гра-
моты участников конкурса. В заключении 
Т. Чернышева поблагодарила педагогов 
и детей за творчество, ответственность и 
блестящие выступления!

Тамара ЧЕРНЫШЕВА, 
депутат Думы Зерновского МО

Есть такая профессия - 
людям помогать



6 https://ok.ru/moeselo2015№ 04 (975) | 01 февраля 2024 СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Разработка конструктивных предложений 
и консолидированных решений 
для актуальных вопросов территории

ВСТРЕЧА ВСТРЕЧА 

Выездное заседание 
комиссии по 
региональному 
и экономическому 
развитию Общественной 
палаты Иркутской 
состоялось 
в Черемховском районе. 
Модератором встречи 
выступил председатель 
комиссии Николай 
Прокопьев.

Он отметил, что сегодня Об-
щественная палата Приангарья 
является эффективной площадкой 
для обозначения проблем муни-
ципалитетов региона, обсужде-
ния и разработки конструктивных 
предложений и консолидирован-
ных решений.  

Участие в заседании приняли 
первый заместитель министра 
сельского хозяйства Иркутской 
области Марина Кожарина, пред-
седатель комитета по законода-
тельству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве 
Законодательного собрания При-
ангарья Сергей Гомбоев, мэры Че-
ремховского и Заларинского рай-
онов Сергей Марач и Владимир 
Самойлович, начальник управ-
ления транспорта Министерства 
транспорта и дорожного хозяйства 
Денис Шуваев. 

В ходе заседания представители 
исполнительной и законодательной 
властей, общественники обменялись 
опытом реализации мероприятий, 
предусмотренных федеральными 
и региональными программами, 
направленными на развитие сель-
ских территорий. А также обсудили 
наиболее актуальные вопросы для 
Черемховского района, посетили 
ряд объектов коммунальной ин-
фраструктуры поселка Михайловка, 
осмотрели площадку под строитель-
ство физкультурно-оздоровительно-
го комплекса.

Мэр Черемховского района 
Сергей Марач рассказал, что бла-
годаря участию муниципалитета 
в ряде федеральных и региональ-
ных программ в прошлом году 
проведен капитальный ремонт в 
школе села Зерновое и детском 
саду села Парфеново, Доме куль-
туры села Рысево.

Начато строительство здания 
клуба в селе Новостройка и капи-
тальный ремонт здания в Михайлов-
ке для размещения детской школы 
искусств. Завершен первый этап 
строительства водовода от города 
Черемхово до села Новогромово. 
Также в течение года в поселениях 

Черемховского района обустрое-
ны ряд плоскостных спортивных 
сооружений, игровых площадок и 
общественных пространств.

О реализации мероприятия 
«Современный облик» федераль-
ной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий», 
в том числе в формате долгосроч-
ных планов развития сельских 
агломераций, возможностях при-
влечения внебюджетного софи-
нансирования рассказала Марина 
Кожарина, первый заместитель 
министра сельского хозяйства Ир-
кутской области.

Она обратила внимание участ-
ников заседания на то, что ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий может осуществляться за 
счет средств любых федеральных 
программ, направленных на раз-
вития сфер образования, спорта, 
культуры, жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.

Также Марина Кожарина рас-
сказала, что одним из направле-
ний программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
является строительство домов и 
передача их в социальный найм 
сотрудникам предприятий и орга-
низаций, действующих на терри-
тории муниципалитета. Так, в те-
чение 2023 года в десяти районах 
области в рамках данной програм-
мы построены 67 индивидуальных 
жилых домов.  

Мэр Заларинского района 
Владимир Самойлович поделил-
ся опытом участия муниципали-
тета в федеральной программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий», разработанной по 
инициативе Президента, расска-
зал об использовании механиз-
мов привлечения федерального 
финансирования.

Отметим, что Заларинский 
район по показателям реализа-
ции данной программы является 
лидером в Иркутской области. 
Так, за четыре года здесь были 
реализованы три проекта, вклю-
чающие в себя строительство 

четырех многофункциональных 
спортивных площадок, трёх до-
мов культуры, школы, физкуль-
турно-оздоровительного ком-
плекса, запуск блочно-модульной 
котельной. Кроме того, проведен 
капитальных ремонт нескольких 
образовательных учреждений, 
спортивного комплекса. 

Владимир Самойлович под-
черкнул, что с 2020 года на реали-
зацию данных проектов муници-
палитету удалось привлечь почти 
2,5 миллиарда рублей.

Главным пунктом повестки за-
седания комиссии по региональ-
ному и экономическому развитию 
Общественной палаты Прианга-
рья стало обсуждение проблем 
объектов коммунальной инфра-
структуры поселка Михайловка. 
Глава Михайловского МО Андрей 
Рихальский и генеральный дирек-
тор Черемховского водоканала 
Михаил Буш акцентировали вни-
мание участников заседания на 
проблемах очистных сооружений 
поселка и магистрального трубо-
провода от водозаборных соору-
жений до насосной станции, нахо-
дящейся в границах Михайловки.

Андрей Рихальский рассказал, 
что михайловские очистные со-
оружения эксплуатируются уже 
более пятидесяти лет и на дан-
ный момент их функциональность 
частично нарушена. По мнению 
главы муниципального образова-
ния, решить сложившую ситуацию 
возможно только путем строитель-
ства канализационного коллек-
тора до очистных сооружений го-
рода Черемхово. Однако только 
на разработку проекта требуется 
порядка тридцати миллионов ру-
блей, а затраты на строительство 
новых сетей составляют более 
миллиарда рублей. 

Михаил Буш отметил, что ма-
гистральный водовод до поселка 
признан аварийным почти два 
десятка лет назад и сегодня ввиду 
его износа здесь регулярно проис-
ходят аварии. 

Генеральный директор ООО 
«СТЭК-М» Олег Устьянцев так-
же назвал износ оборудования 
основными проблемами тепло-
источника поселка Михайловка. 
Однако обратил внимание на то, 
что за счет средств, направляемых 
Министерством жилищно-комму-
нального хозяйства и заложенных 
в тариф на услуги, удается под-
держивать оборудование в над-
лежащем состоянии, проводить 
ремонт и замену тепловых сетей. 
Но проблема устаревания средств 
производства тепловой энергии 
по-прежнему остается актуальной. 

Александр ГРОММ

Не старят школу юбилеи, 
в ней – вечной юности полёт

ЮБИЛЕЙ ЮБИЛЕЙ 

2024 год юбилейный 
для михайловской 
школы №1. Учебное 
заведение отмечает 
своё 50-летие. За эти 
годы пройден большой 
творческий путь. Путь 
взлётов, открытий, 
побед и педагогических 
свершений.

Юбилей школы… Есть в этом 
празднике неповторимая пре-
лесть, ведь он позволяет каждому, 
кто причастен к истории школы, 
приподняться над повседневно-
стью, оглянуться и вспомнить, 
какими были эти годы.

Торжественное собрание, по-
священное 50-летнию школы №1 
поселка Михайловка, состоялось 
на прошлой неделе в районном 
Доме культуры. В этот день здесь 
собрались самые близкие и ис-
кренние друзья — выпускники 
прошлых лет, нынешние ученики, 
школьные учителя — бывшие и на-
стоящие, а также почетные гости.

Поздравляя коллектив и уче-
ников школы с юбилеем, мэр Че-
ремховского района Сергей Марач 
отметил, что сегодня здесь создана 
особая атмосфера, где каждый ре-
бенок может развивать таланты и 
найти применение своим способ-
ностям. Глава муниципалитета 
выразил искреннюю признатель-
ность всем педагогам за верность 
профессии, любовь к своему делу 
и детям, стремление приумножать 
успехи школы. 

- Основная задача админи-
страции района – создавать ус-
ловия для плодотворной работы. 
Сегодня планомерно решаются 
имеющиеся здесь вопросы. Уверен, 
что в будущем школа №1 ста-
нет не только самым большим 
общеобразовательным учрежде-
нием Черемховского района, но 
и самым комфортным и совре-
менным. В юбилейный год же-
лаю всем вам захватывающего 
творческого полета, приносяще-
го не только профессиональное 
удовлетворение, но и душевный 
восторг от результатов вашего 
труда. Неиссякаемое благород-
ство, присущее педагогам вашей 
школы, позволят добиться но-
вых успехов в деле воспитания 
современного поколения юных 
жителей района, - подчеркнул 
Сергей Марач.

Кроме этого, Сергей Владими-
рович пожелал педагогическому 
коллективу любознательных уче-
ников, профессионального долголе-
тия, новаторства, учащимся и роди-

телям — настойчивости, терпения и 
трудолюбия и вручил сертификат 
для приобретения дополнительного 
оборудования в пищеблок школы.

К словам поздравлений присо-
единилась председатель районной 
Думы Любовь Козлова. Она поже-
лала коллективу школы крепкого 
здоровья, творческих поисков и 
инноваций, вдохновения, опти-
мизма, успешной реализации 
проектов, удачи и новых побед, 
а школе-юбиляру — долголетия 
и дальнейшего процветания. От-
дельно председатель районной 
Думы поблагодарила ветеранов 
образования, которые своей до-
бросовестностью и самоотвер-
женностью заложили основы для 
дальнейших достижений школы и 
её учеников.

- Первая михайловская школа 
уникальна. Она по-настоящему 
добрая и домашняя. Здесь созда-
на теплая, дружеская атмосфе-
ра, в которой дети не просто 
получают знания. Сплоченный, 
по-настоящему творческий 
коллектив учителей, который 
ежедневно создает здесь все не-
обходимые условия, открывает 
детей миру. Таких учреждений 
немного в Иркутской области 
и в целом по стране, - отметил 
Виктор Побойкин.

Также он вручил благодарно-
сти председателя Законодатель-
ного собрания региона за добро-
совестный труд и значительный 
вклад в развитие образования 
учителю географии Галине Ве-
ретениной и учителю рисования 
Наталье Андреевой. 

Кроме того, в этот день ведом-
ственными наградами различного 
уровня были отмечены многие ра-
ботники школы №1. А её ученики 
подготовили для собравшихся ряд 
театрализованных, хореографиче-
ских и вокальных выступлений.

Отметим, что сегодня школа 
№1 поселка Михайловка является 
одним из лидеров по качеству об-
разования школьников. Так, 67% 
выпускников успешно поступают в 
высшие учебные заведения регио-
на, а за последние несколько лет 32 
ученика стали победителями и при-
зерами всероссийских олимпиад, 
восемь – общероссийских и регио-
нальных краеведческих конкурсов.

- Мы стремимся обеспечить 
наших учеников полноценным, 
качественным образованием, 
сделать школу максимально 
комфортной для обучения, дать 
каждому из воспитанников необ-
ходимые знания, навыки и компе-
тенции, - подчеркнула директор 
школы Оксана Ломова.

Александр ГРОММ 
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Елена АМОСОВА: «Единственная 
формула успеха – работать с удовольствием 
и полной самоотдачей»

Так считает Елена Амосова, 
старший зоотехник ОПХ 
«Сибирь» (входит в СХАО 
«Белореченское»). О себе, 
профессиональном пути, 
развитии технологий 
в сельском хозяйстве 
и результатах работы 
подразделения она рассказала 
«МС» в рамках редакционного 
проекта «Человек труда».

Сегодня за плечами Елены Юрьевны 
38 лет в животноводческой отрасли, сот-
ни командировок и стажировок в самых 
передовых сельхозпредприятиях страны 
и зарубежья, десятки ведомственных и 
корпоративных наград, звание лучший 
зоотехник Приангарья в 2019 году.

А ещё есть сотни тысяч тонн молока 
произведенных на фермах подразделе-
ния «Сибирь». Трудно представить, не 
обратившись к цифрам, какой тяжести 
воз везёт на себе старший зоотехник ве-
дущего в Черемховском районе предпри-
ятия занятого в сфере животноводства. 
Сегодня общее поголовье КРС в хозяйстве 
насчитывает 9,4 тысячи животных, 3750 
из них - дойное стадо. И Елена Юрьевна 
знает абсолютно всё о всех своих подо-
печных буренках. 

Помимо количества, произведенное 
на фермах хозяйства молоко, должно об-
ладать качеством, которое постоянно кон-
тролирует лаборатория. К слову, сегодня 
практически все молоко, получаемое в 

ОПХ «Сибирь», высшего сорта. Баланс 
качества и количества всегда на контроле 
у старшего зоотехника, и её главная задача 
не просто удерживать показатели произ-
водства на заданном уровне, но ежегодно 
повышать их. В среднем на 3%. 

- Вот собственно и вся сложность 
профессии, - улыбаясь говорит Елена 
Амосова. А вот как она это делает, вопрос 
весьма непростой. Ответить на него в двух 
словах она и сама вряд ли сможет.      

Елена Юрьевна родилась и выросла 
в городе Черемхово в шахтерской семье, 
которая была далека от жизни на селе и 
аграрного производства. Да и сама она 
признается, что никогда не думала о том, 
что получит профессию в этой сфере 
и свяжет навсегда свою жизнь с сель-
ским хозяйством. Не столь важно, как 
это случилось, но юной девушкой Елена 
Юрьевна встретила своего будущего су-
пруга Анатолия Олеговича, который увез 
её в село Зерновое, название которого 
определяет не просто основную сферу 
деятельности его жителей, но и весь их 
жизненный уклад. 

Первым местом работы Елены Амом-
совой стал совхоз «Петровский». Сюда 
в перестроечные восьмидесятые она 
устроилась секретарем комсомольской 
организации. Когда прекратил свое су-
ществование Советский Союз, а вместе 
с ним и комсомол работала заведующей 
молокоприемным пунктом, затем по-
мощником бригадира зерновской мо-
лочно-товарной фермы. Параллельно 
Елена Юрьевна получила специальность 
зооинженера и иркутском сельскохозяй-
ственном институте. 

- Конечно, первое время мне было 
боязно. Ответственность огромная, 
а опыта никакого. Но благодаря стар-
шим коллегам, ставшим моими настав-
никам, я вскоре почувствовала, что 
справлюсь, – вспоминает Елена Юрьевна.

С 2004 года Елена Амосова стала за-
ниматься селекционной работой в совхо-
зе «Петровский». По её мнению, данное 
направление в животноводстве является 
самым интересным и в тоже время самым 
ответственным. Ведь именно от зоотехни-
ка-селекционера напрямую зависят гене-
тика дойного стада и производственные 
показатели предприятия.

- Например, в советское время сред-
негодовая молочная продуктивность 
на фермах в совхозе «Петровский» ва-
рьировалась от трёх до четырех тысяч 
килограммов молока на одну корову. 

Сегодня благодаря селекционной работе 
на МТФ Табук годовой удой значительно 
превышает десять тонн молока на одну 
условную голову, - поясняет специалист.   

Тогда же под умелым руководством 
генерального директора сельскохозяй-
ственного объединения «Белореческое» 
Гавриила Франтенко в подразделении 
стали использовать передовой опыт ми-
ровых агропромышленных производств, 
менять оборудование молочно-товарных 
ферм, активно работать с генетикой стада.

- В направлении искусственного осе-
менения КРС стали использовать гене-
тический материал и оборудование про-
изводства кампании Альта Дженетикс. 
Отмечу, что и сегодня сельхозпредприя-
тие продолжает с ней сотрудничество. 
И результат не заставил себя долго 
ждать, - рассказывает Елена Амосова. 
- В сельхозинституте нас учили, как 
получать годовой удой на условную 
голову в четыре тысячи килограммов 
молока. А на фермах хозяйства мы по-
лучали уже по пять с половиной тысяч, 
- вспоминает она.

За эти годы она Елена Амосова научи-

лась работать на износ от зари до темна, а 
упорство, бескомпромиссность и профес-
сионализм сделали своё дело. В 2009 году 
бесценный опыт разведения молочного 
крупнорогатого скота и племенной работы 
зоотехника-селекционера оказался необхо-
дим еще одному подразделению сельско-
хозяйственного объединения. Поэтому её 
перевели из «Петровского» в «Сибирь». 
А в 2016 году Елена Юрьевна возглавила 
животноводческое направление хозяйства.

Как и прежде, слагаемые успеха рабо-
ты молочно-товарных ферм предприятия 
– это кадры, корма, генетика, современ-
ные технологии, комфорт животных. 

Если случается сбой технологической 
цепочки, на молодняке он отражается 
через два года, а если ошибка в кормо-
заготовке, это животноводы почувствуют 
уже через полгода. 

В ОПХ «Сибирь» все производствен-
ные процессы отлажены. А команда 
специалистов-животноводов подразде-
ления работает, как единый механизм, 
добиваясь поставленных целей.

- Единственная формула успеха – 
работать с удовольствием и полной 
самоотдачей, - говорит Елена Юрьевна. 

Действительно, только человек знаю-
щий и любящий свою работу делает своё 
дело, не считаясь со временем. Однако 

несмотря на плотный рабочий график и 
ворох всевозможных организационных 
вопросов, которые необходимо решить 
в течение дня, Елена Амосова находит 
время и для своих увлечений – это кол-
лекционирование винтажных елочных 
игрушек и тарелок, привезенных из раз-
ных уголков страны, разведение и выра-
щивание цветов.

- О специфике и тонкостях работы 
в животноводстве и елочных игрушках 
могу рассказывать бесконечно, - шутя 
говорит Елена Юрьевна. 

Сегодня ОПХ «Сибирь» удалось до-
стичь весомых результатов в молочном 
животноводстве. Так, по итогам прошло-
го года здесь произвели 31,5 тысячу тонн 
молока. В 2024 году получат на тысячу 
тонн больше. А валовое суточное произ-
водство молока на всех фермах хозяйства 
составляет 92 тонны. К марту его увели-
чат до 97 тонн. 

- Эти результаты заслуга всей боль-
шой команды «Белореченского». Уверена, 
что и в дальнейшем мы продолжим со-
вершенствовать наши производствен-
ные площадки, планомерно наращивать 
объемы производства. Ведь как бы то ни 
было востребованность качественной, 
натуральной, выращенной родной земле, 
если хотите, из года в год только повы-
шается, -  говорит Елена Амосова.

Александр ГРОММ
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Внимание государства 
к библиотекам 
усиливается с каждым 
годом. Национальный 
проект «Культура», 
в рамках которого 
проходит модернизация 
библиотек, является 
одним из самых 
успешных среди 
национальных 
проектов. 

Субсидия на комплектование 
книжных фондов кардинально 
изменила ситуацию -  позволила 
планово пополнять фонды би-
блиотек литературой всех видов 
и отраслей знаний.

Книжный фонд централизо-
ванной библиотечной системы 
Черемховского района 197 354 
экземпляров книг, брошюр и 
журналов. Для более эффек-
тивного расходования субсидий 
необходим постоянный анализ 
состава и использования фонда, 
неудовлетворённого спроса. 

В результате анализа состо-
яния определена устойчивая 
тенденция к уменьшению его 
объема. Основные причины 
сокращения фондов: активное 
списание ветхой, дублетной, 
устаревшей по содержанию ли-
тературы, превышение объемов 
списания над количеством но-
вых поступлений, а также еже-
годное удорожание книжной 
продукции. 

Библиотечный фонд об-
новился за счет федеральных 
субсидий. В период с 2021 по 
2023 гг. приобретена литература 
в количестве 4564 экземпляра 
книг, брошюр и журналов. При-
обретались литературно-художе-
ственные, научно-популярные, 
словарно-энциклопедические 
издания, справочная и образо-
вательная литература, книги по 
библиотечному делу, краеведче-
ская литература, книги местных 
издательств и авторов. 

Доля закупки книг для детей 
и юношества составила не менее 
40%. На закупку по субсидии 
пришлось 38% от общего объёма 
поступлений за три года.  Наи-

больший спрос в библиотеках 
района имеет художественная 
литература - романы современ-
ных авторов, исторические ро-
маны, уютная женская проза, 
остросюжетная литература, фан-
тастика, классика и литература 
по школьной программе. 

В детских библиотеках наи-
большим спросом у дошколь-
ников и младших школьников 
пользуются книги для самых 
маленьких, обучающие чтению, 
русские сказки, русская и зару-
бежная классика по школьной 
программе, увлекательные кни-
ги для подростков.

Спрос на книжную продук-
цию растет, но одновременно 
растут и цены на книги, и пре-
жде всего на детскую литерату-
ру. Обеспечить своевременное 
и ритмичное комплектование 
фондов библиотек, в том числе 
новинками книжного рынка, 
одна из задач национальной 
политики в сфере культуры. 

Сегодня иметь библиотеку 
в городе, районе, поселке столь 
же важно и необходимо, как 
школу, больницу, детсад, ста-
дион и храм. Библиотека – это 
реальный центр общественной 
жизни, оказывающий активное 
влияние на формирования лич-
ности гражданина в русле раз-
вития духовных потребностей 
российской нации. 

Чтение формирует духовный 
мир человека, является важ-
нейшим показателем культуры 
человека, его образованности, 
интеллекта. Читательские пред-
почтения неразрывно связаны с 
тем, чем живет общество в эпоху 
перемен. Со сменой обществен-
ных ценностей изменяются и 
литературные ценности.

В библиотеках на книжных 
полках читателей ждут мировые 
бестселлеры, интеллектуальная 
проза, остросюжетная литера-
тура, уютная женская проза и 
увлекательные книги для малы-
шей и подростков.

Людмила РАЗНОБАРСКАЯ, 
зав. отделом 

комплектования 
МКУК «МБЧР»

ВЕСТИ ИЗ БИБЛИОТЕК

Социальная значимость 
библиотеки сегодня

Проектная деятельность 
в библиотеке является 
важным инструментом 
для достижения 
новых целей и задач, 
внедрения новых 
направлений 
и форм библиотечной 
работы, нацеленных 
на удовлетворение 
потребностей 
пользователей. 

Библиотека сегодня являет-
ся учреждением, которое акку-
мулирует интересы всех слоев 
общества. В частности, одним 
из приоритетных направлений 
является улучшение качества 
жизни и социализация людей 
серебряного возраста, прожи-
вающих в сельской местности. 

Так, на территории Тун-
гусского сельского поселения 
общественное движение куль-
туры «Наследие будущего» со-
вместно с межпоселенческой 

библиотекой района реализуют 
проект «После 55 жизнь только 
начинается».

Он получил поддержку в 
конкурсе социально значимых 
проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской об-
ласти в 2023 году». Автором 
проекта является библиотекарь 
с. Тунгуска Любовь Пенькова. 

Проект направлен на созда-
ние на базе сельской библио-
теки дополнительных условий 
для улучшения качества жизни 
граждан серебряного возраста, 
проживающих в Тунгусском 
сельском поселении, путем вов-
лечения их в оздоровительные, 
социальные и творческие ме-
роприятия Центра активного 
долголетия «Черемушки». 

Участие в реализации проек-
та поможет людям элегантного 
возраста приобрести дополни-
тельные компетенции и знания, 
развить творческие способности, 

обеспечить качественный до-
суг, расширить круг общения. 
Участниками Центра будет под-
готовлен и проведен творческий 
арт-марафон в Мото-Бодарах, 
Юлинске, Тальниках.  Масштаб-
ным и значимым событием 
станет выступление коллекти-
ва «Черёмушки» на ежегодном 
межмуниципальном фестивале 
«Душа нации». 

Итоговым результатом станет 
улучшение качества жизни и соци-
ализация людей старшего возрас-
та через новое общение, получе-
ние новых впечатлений, участие в 
просветительских и культурно-до-
суговых мероприятиях.

Если вам за 55, вы полны 
энергией и вам одиноко, мы 
ждём вас в Центре активного 
долголетия «Черёмушки» (под-
робнее в библиотеке с. Тунгуска).

Любовь ПЕНЬКОВА, 
зав. библиотекой 

с. Тунгуска 

Библиотеки района 
обновляют книжные 
фонды

Студенты против абитуриентов 
Есть в морозном январе 
день, окрашенный 
радостным, каким-
то весенним 
настроением. Это 25 
января – праздник всех 
студентов. 

В преддверии праздника 
специалисты межпоселенческой 
библиотеки Черемховского рай-
она в сотрудничестве с отделом 
молодежной политики и спорта 
организовали встречу интеллек-
туалов из посёлка Михайловка и 
города Черемхово. 

Для подростков и молодежи 
прошла интеллектуальная игра 
брейн–ринг «Студенты против 
абитуриентов». Участие в игре 
приняли команды школ №1 и 
№3 п. Михайловка, студенты 
педагогического колледжа. 

Игра проходила в два раун-
да и включала вопросы общей 
эрудиции, а также вопросы из 
области литературы и истории 
России. В брейн-ринге недоста-
точно знать правильный ответ, 
здесь нужна скорость мышле-
ния, реакция, быстрый анализ 

предлагаемых партнерами по 
команде вариантов ответа, и 
правильный выбор наиболее 
подходящего из них. И ребята с 
этим неплохо справились. 

Все участники активно про-
явили свои интеллектуальные 
способности и свое умение ра-
ботать в команде, а ещё узна-
ли новые факты, интересно и с 
пользой провели время.

Финалистами игры стали 
команды «Авангардисты» и 
«Сила от ума» из школы №3 
и педколледжа. Максимальное 
количество баллов в финале на-
брала команда «Сила от ума». 
Благодарим всех участников за 
интересную игру и поздравляем 
команду студентов с победой.

Межпоселенческая библи-
отека Черемховского района 
благодарит отдел молодежной 
политики и спорта Черемховско-
го районного муниципального 
образования за сотрудничество 
и предоставленное техническое 
оборудование.

Наталья АБЫСОВА
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Начало в 974 номере "МС"

«Наш колхоз – 
миллионер»
После войны жизнь в колхозе 

не особенно улучшилась. Было 
крайне истощено хозяйство, осо-
бенно ослабло животноводство. 
Был большой падёж и от исто-
щения, и от болезней. Не хвата-
ло кормов и коров подвязывали 
верёвками, чтобы те не падали. 
Держалось только полеводство 
и огород. 

Колхоз был назначен семе-
новодческим хозяйством, обя-
занным выращивать семена зер-
новых и овощных культур для 
всего района. И с этими зада-
ниями «кулаки» справлялись. В  
1945 году от выращенных семян 
овощей в Сафроновке получили 
доход в 150804 рубля. Колхоз 
стал постоянным участником об-
ластных сельскохозяйственных 
выставок. Лошади из «Новой 
жизни» выступали на Иркут-

В память о Сафроновке

ском ипподроме и под руковод-
ством В.А. Ерофеева завоёвыва-
ли призы. Колхозный охотник 
Кашапов получил 2-ю Всесоюз-
ную премию. Он выполнил за 
сезон 18 норм. Многие колхоз-
ники были награждены медалью 
«За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 
гг.». В том числе и М.С. Чуйков 
– бессменный завхоз и замести-
тель председателя колхоза. 

Неурожай 1946 года был свя-
зан не только с засухой. Пашня 
истощилась. Поэтому правле-
нием колхоза принято решение 
начать распахивать целину в 
20 километрах от Сафроновки 
на участке Каменка. На целин-
ных землях в следующий год 

был получен обильный урожай 
пшеницы.  Плодородная земля, 
да дожди в срок дали высокий 
урожай - 30 центнеров с гектара. 
В среднем по области было 18 
центнеров с гектара. За урожай 
этого года многих колхозников 
наградили. К.Ф. Кирилов полу-
чил орден Ленина, комбайнёр 
Н.Ф.Бабкин и помощник брига-
дира П.Ф. Песегов - орден Трудо-
вого Красного Знамени. Многие 
получили медали. Вручали на-
грады в городе Иркутске, ехали 
туда специальным поездом, ко-
торый шёл из Тайшета. Награж-
дение состоялось в драмтеатре. 
Гонимые и презираемые совет-
ской властью спецпереселенцы 
дожили до такого торжествен-
ного события. 

На областном совещании 
райсемхозов в феврале 1948 г.  
председатель колхоза «Новая 
жизнь» В.И. Губарь говорил об 
электрификации, и её значе-
нии для колхозного хозяйства. 
В заключение своей речи он с 

гордостью сказал: «Наш колхоз 
миллионер». 

Кадры решают 
все
Летом 1947 года начали 

строить новые дома. Колхоз-
ники переезжали из бараков в 
новые дома. То же происходило 
и на Шадринке. Но бараки не 
опустели, их заселили новыми 
ссыльными - «бандеровцами». 
Кроме того, в поисках более сыт-
ной жизни в порядке организо-
ванного переселения в Сибирь, 
где катастрофически не хватало 
рабочих рук, переезжали, как их 
называли, «вербованные». Сре-
ди них были и ленивые люди, 

и готовые поживиться за счёт 
колхозного добра. 

Весной 1950 года в стране 
проводилась кампания по укруп-
нению колхозов. К «Новой жиз-
ни» присоединили захудалый 
колхоз, что был в соседней де-
ревне Огородниково, и назвали 
это новообразование колхозом 
имени Сталина. Произошла 
смена руководителей бригад и 
ферм. Спецпереселенцам раз-
решили уезжать из Черемхово, 
и некоторые возвратились на 
родину. Навалилось на мужиков, 
расслабившихся после войны, 
пьянство. Начали одного за дру-
гим снимать с должности пред-
седателей колхоза, заведующих 
ферм… Дошло до того, что на 
одном из партийных собраний 
(парторганизация появилась в 
колхозе после войны) предсе-
датель райисполкома Апрел-
ков вынужден был заявить: «В 
прошлом колхоз пользовался 
славой даже в области. А в на-
стоящем вы совсем опустились 
и начинаете друг на друга пе-
репираться, не видите, что у вас 
падеж молодняка, что он весь 
поражен чесоткой». Более-менее 
стабильно работали те участки, 
где сохранились старые кадры: у 
кладовщика К.Ш. Валеева всегда 
вовремя подготовлены семена 
к посевной, а осенью - всё го-
тово к приёму нового урожая. 
Не вызывала нареканий овце-
водческая ферма, с которой 
успешно много лет управлялся 
В. Кочкин, колхозный сад под 
руководством Ф.И. Мишурова, 
сосланного с Украины в 1933,  
тоже не подводил. 

Сад, гордость Черемховского 
района, заложили в 1940 году. 
На 4 га посадили смородину, 
малину, облепиху. Фёдора Ива-
новича Мишурова называли 
черемховским Мичуриным. Он 
вёл работу по селекции яблонь, 
выводил холодостойкие сорта, 
скрещивал вишню с черёму-
хой, разводил сорта стелящихся 
яблонь. Мишуров добился высо-
ких урожаев и был награждён 
медалью Мичурина. 

Секретарь райкома Апрелков 
убедил К.Ф. Кириллова принять 
овощеводческую бригаду, при 
этом он сказал, что хлеб можно и 
с Украины привезти, а горняков 
надо кормить свежими овоща-
ми. Вскоре в колхозе « Новая 
жизнь» стали получать высокие 
урожаи овощей. На фото тех лет 

запечатлены горы помидоров, 
огурцов. В 1954 г. бригада К.Ф. 
Кириллова была представлена 
на ВДНХ за высокий урожай 
семян овощных культур, а бри-
гадир был удостоен Большой 
серебряной медали ВДНХ.

В 1957 году колхозам разре-
шили становиться совхозами 
и сельхозартель  в Сафроновке  
окончательно перестаёт суще-
ствовать. Хозяйство присоеди-
нили к совхозу «Красный за-
бойщик». 

60 лет назад 
деревни не 
стало
В 60-70-х годах по всей стра-

не стали исчезать малые дерев-
ни. Их называли неперспек-
тивными, они попадали в зоны 
затопления водохранилищами 
и т.п. Вокруг Черемхово тоже 
пропали многочисленные за-
имки и деревеньки: Загвоздино, 
Огородниково, Тагот, Дегтярёво, 
Карнаухово, Громово, Евграфье-
во, Лохово, Егорьевское, Пьяный 
хутор, Матвеека, Стрелово, в том 
числе и Сафроновка. 

В 50-е годы стало известно, 
что Сафроновка стоит на пластах 
угля и Правительство приняло 
решение её снести. В конце 1954 
года стали взрывать горные по-
роды, уничтожать огородные 
поля. Колхозный сад выкорчё-
вывали, небольшую часть са-
женцев перевезли и пересадили 
в другие деревни. Разрез при-
ближался всё ближе. От взрывов 
сотрясались дома, дребезжали 
стёкла. Вскрышные работы при-
вели к тому, что в колодцах ис-
чезла вода.  На месте деревни 
возник Сафроновский разрез и 
угольная обогатительная фабри-
ка. Жителям выплатили компен-
сацию за дома и переселили в 
соседнее село Рысево. 

Сейчас уже нет ни фабрики 
ни разреза, который закрыли 
в начале 90-х. Те, кто когда-то 
бегал по деревенским улицам, 
стали пожилыми людьми. Но 
свою малую родину они помнят 
и скучают по ней. 

«Нашей любимой деревни 
Сафроновки не стало на земле в 
1964 году», - говорят её жители. 
Они до  сих пор любят свою де-
ревню, приезжают на то место, 
где жили их родители, любили, 
растили детей и трудились.

По инициативе Галины Кон-
стантиновны Кириловой вес-
ной 2004 года жители деревни 
Сафроновка и их потомки съеха-
лись с разных мест России в село 
Рысево. На этой встрече сафро-
новцы приняли решение соору-
дить памятник раскулаченным 
крестьянам–спецпереселенцам. 

Памятник появился 5 ноя-
бря 2005 года на привокзальной 
площади города Черемхово, в 
том месте, где из скотских ваго-
нов выгружали семьи крестьян. 
Этот обелиск, очень строгий, из 
чёрного долерита, - единствен-
ный в России установлен в па-
мять о раскулаченных в годы 
советской власти крестьянах. 

Теперь местность, где неког-
да была процветающая деревня, 
похожа на лунный ландшафт: 
глина, камень и сорняки. Раз-
рез прошел прямо по месту, где 
были улицы. И только по север-
ному борту осталась нетронутая 
рощица тополей. Сюда каждую 
первую субботу августа приезжа-
ют те, кто не забыл свою малую 
родину. Здесь в 2006 году по-
ложили небольшой камень из 
мрамора с надписью: «В память 
о деревне Сафроновка. Здесь ро-
дины моей начало!»

Ольга РОССОВА,
 по материалам 

Г.К. КИРИЛЛОВОЙ
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Объем и 
источники 

финансирования 
муниципальной 

программы

Общий объем финансирования 
муниципальной программы по годам 

реализации составляет:
- в 2018 году – 771713,97 тыс. рублей
- в 2019 году – 881307,96 тыс. рублей
- в 2020 году – 978744,31 тыс. рублей
- в 2021 году – 1126359,17 тыс. рублей

- в 2022 году – 1336284,44 тыс. рублей
- в 2023 году – 1353316,86 тыс. рублей
- в 2024 году – 1341420,40 тыс. рублей
- в 2025 году – 1214916,24 тыс. рублей
- в 2026 году – 1191404,66 тыс. рублей

По источникам финансирования 
муниципальной программы:

1) средства местного бюджета по 
годам реализации муниципальной 

программы:
- в 2018 году – 120181,47 тыс. рублей
- в 2019 году – 153583,56 тыс. рублей
- в 2020 году – 140809,96 тыс. рублей
- в 2021 году – 165415,10 тыс. рублей

- в 2022 году – 204283,52 тыс. рублей
- в 2023 году – 209121,15 тыс. рублей

- в 2024 году – 203349,00 тыс. рублей
- в 2025 году – 137718,94 тыс. рублей
- в 2026 года – 148493,26 тыс. рублей

2) средства областного бюджета по 
годам реализации муниципальной 

программы:
- в 2018 году – 651532,50 тыс. рублей
- в 2019 году – 727724,40 тыс. рублей
- в 2020 году – 793120,59 тыс. рублей
- в 2021 году – 900469,67 тыс. рублей

- в 2022 году – 1030043,22 тыс. рублей
- в 2023 году – 1075621,23 тыс. рублей
- в 2024 году – 1051941,60 тыс. рублей
- в 2025 году – 992243,80 тыс. рублей
- в 2026 году – 987466,50 тыс. рублей
3) средства федерального бюджета по 

годам реализации муниципальной 
программы:

- в 2018 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2019 году – 0,00 тыс. рублей

- в 2020 году – 44813,75 тыс. рублей
- в 2021 году – 60474,40 тыс. рублей

- в 2022 году – 101957,70 тыс. рублей
- в 2023 году – 68574,48 тыс. рублей
- в 2024 году – 86129,80 тыс. рублей
- в 2025 году – 84953,50 тыс. рублей
- в 2026 году – 55444,90 тыс. рублей

1.2. позицию «Объем и источники фи-
нансирования подпрограммы» раздела 
I  Программы «Паспорт подпрограммы» 
приложения № 1 «Развитие дошкольного, 
общего и дополнительного образования» 
изложить в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы

Общий объем финансирования 
подпрограммы по годам реализации 

составляет:
- в 2018 году – 753937,68 тыс. рублей
- в 2019 году – 862026,40 тыс. рублей
- в 2020 году – 963134,04 тыс. рублей
- в 2021 году – 1105793,16 тыс. рублей
- в 2022 году – 1311257,19 тыс. рублей
- в 2023 году – 1316884,39 тыс. рублей
- в 2024 году – 1308567,73 тыс. рублей
- в 2025 году – 1197153,11 тыс. рублей
- в 2026 году – 1172456,37 тыс. рублей

По источникам финансирования 
подпрограммы:

1) средства местного бюджета по годам 
реализации подпрограммы:

- в 2018 году – 104915,18 тыс. рублей
- в 2019 году – 140442,50 тыс. рублей
- в 2020 году – 129856,67 тыс. рублей
- в 2021 году – 152085,64 тыс. рублей
- в 2022 году – 187632,67 тыс. рублей
- в 2023 году – 189485,44 тыс. рублей
- в 2024 году – 178869,93 тыс. рублей
- в 2025 году – 123234,81 тыс. рублей
- в 2026 году – 132823,97 тыс. рублей
2) средства областного бюджета по 
годам реализации подпрограммы:

- в 2018 году – 649022,50 тыс. рублей
- в 2019 году – 721583,90 тыс. рублей
- в 2020 году – 788463,61 тыс. рублей
- в 2021 году – 893233,12 тыс. рублей

- в 2022 году – 1023522,70 тыс. рублей
- в 2023 году – 1064703,80 тыс. рублей
- в 2024 году – 1043568,00 тыс. рублей
- в 2025 году – 988964,80 тыс. рублей
- в 2026 году – 984187,50 тыс. рублей
3) средства федерального бюджета по 

годам реализации подпрограммы:
- в 2018 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2019 году – 0,00 тыс. рублей

- в 2020 году – 44813,75 тыс. рублей
- в 2021 году – 60474,40 тыс. рублей
- в 2022 году – 100101,83 тыс. рублей
- в 2023 году – 62695,15 тыс. рублей
- в 2024 году – 86129,80 тыс. рублей
- в 2025 году – 84953,50 тыс. рублей
- в 2026 году – 55444,90 тыс. рублей

1.3. позицию «Объем и источники фи-
нансирования подпрограммы» раздела I 
Подпрограммы «Паспорт подпрограммы» 
приложение № 2 «Обеспечение реализации 
муниципальной программы и прочие меро-
приятия в области образования» изложить 
в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы

Общий объем финансирования 
подпрограммы по годам реализации 

составляет:
- в 2018 году – 17776,29 тыс. рублей
- в 2019 году – 19281,56 тыс. рублей
- в 2020 году – 15610,27 тыс. рублей
- в 2021 году – 20566,00 тыс. рублей
- в 2022 году – 25027,25 тыс. рублей
- в 2023 году – 36432,47 тыс. рублей
- в 2024 году – 32852,67 тыс. рублей
- в 2025 году – 17763,14 тыс. рублей
- в 2026 году – 18948,30 тыс. рублей

По источникам финансирования 
подпрограммы:

1) средства местного бюджета по 
годам реализации подпрограммы:

- в 2018 году – 15266,29 тыс. рублей
- в 2019 году – 13141,06 тыс. рублей
- в 2020 году – 10953,29 тыс. рублей
- в 2021 году – 13329,46 тыс. рублей
- в 2022 году – 16650,85 тыс. рублей
- в 2023 году – 19635,72 тыс. рублей
- в 2024 году – 24479,07 тыс. рублей
- в 2025 году – 14484,14 тыс. рублей
- 2026 году – 15669,30 тыс. рублей
2) средства областного бюджета по 
годам реализации подпрограммы:
- в 2018 году – 2510,00 тыс. рублей
- в 2019 году – 6140,50 тыс. рублей
- в 2020 году – 4656,98 тыс. рублей
- в 2021 году – 7236,55 тыс. рублей
- в 2022 году – 6520,53 тыс. рублей
- в 2023 году – 10917,43 тыс. рублей
- в 2024 году – 8373,60 тыс. рублей
- в 2025 году – 3279,00 тыс. рублей
- в 2026 году – 3279,00 тыс. рублей

3) средства федерального бюджета по 
годам реализации подпрограммы:

- в 2018 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2019 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2020 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2021 году – 0,00 тыс. рублей

- в 2022 году – 1855,87 тыс. рублей
- в 2023 году – 5879,33 тыс. рублей

- в 2024 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2025 году – 0,00 тыс. рублей
- в 2026 году – 0,00 тыс. рублей

1.4. приложение № 3 к Программе «Объ-
ем и источники финансирования муници-
пальной программы» изложить в редакции 
приложения к настоящему постановлению.

2. Отделу организационной работы адми-
нистрации Черемховского районного муни-
ципального образования (Коломеец Ю.А.):

2.1. внести информационную справку в 
оригинал постановления администрации 
Черемховского районного муниципального 
образования от 13 ноября 2017 года № 655 
«Об утверждении муниципальной програм-
мы «Развитие образования в Черемховском 

районном муниципальном образовании» о 
дате внесения в него изменений настоящим 
постановлением;

2.2. направить на опубликование настоя-
щее постановление в газету «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на официаль-
ном сайте Черемховского районного муни-
ципального образования в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет.

3. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на исполняющего 
обязанности заместителя мэра по социаль-
ным вопросам Манзулу Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
23.01.2024 № 18-п

г.Черемхово

Об утверждении положения о при-
ёмочной комиссии администрации 
Черемховского районного муници-
пального образования для приемки 
выполненных работ, результатов от-
дельного этапа исполнения контрак-
та на осуществление капитального 
ремонта здания Муниципального ка-
зенного общеобразовательного учреж-
дения средняя общеобразовательная 
школа села Алехино, расположен-
ного по адресу: Иркутская область, 
Черемховский район, с. Алехино, ул. 
Городская, 5

В соответствии с Федеральным законом 
от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», частью 
6 статьи 94 Федерального закона от 5 апреля 
2013 года № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муници-
пальных нужд», руководствуясь статьями 
24, 50 Устава Черемховского районного му-
ниципального образования, администрация 
Черемховского районного муниципального 
образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Создать приемочную комиссию ад-
министрации Черемховского районного 
муниципального образования для приемки 
выполненных работ, результатов отдельного 
этапа исполнения контракта на осуществле-
ние капитального ремонта здания Муници-
пального казенного общеобразовательного 
учреждения средняя общеобразовательная 
школа села Алехино, расположенного по 
адресу: Иркутская область, Черемховский 
район, с. Алехино, ул. Городская, 5 (прило-
жение № 1 к настоящему постановлению).

2. Утвердить положение о приемочной 
комиссии администрации Черемховского 
районного муниципального образования для 
приемки выполненных работ, результатов 
отдельного этапа исполнения контракта 
на осуществление капитального ремонта 
здания Муниципального казенного обще-
образовательного учреждения средняя об-
щеобразовательная школа села Алехино, 
расположенного по адресу: Иркутская об-
ласть, Черемховский район, с. Алехино, ул. 
Городская, 5 (приложение № 2 к настоящему 
постановлению).

3. Отделу организационной работы ад-
министрации Черемховского районного 
муниципального образования (Коломеец 
Ю.А.) направить настоящее постановление 
на опубликование в газету «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на официаль-
ном сайте Черемховского районного муни-
ципального образования.

4. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на первого заме-
стителя мэра района Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
23.01.2024 № 19-п

г.Черемхово

Об утверждении положения о про-
ведении конкурса «Лучший проект 
территориального общественного са-
моуправления на территории Черем-
ховского районного муниципального 
образования» 

В целях выявления и поощрения обще-
ственных инициатив, активизации деятель-
ности территориального общественного са-
моуправления на территории Черемховского 
районного муниципального образования 
по привлечению населения к решению во-
просов местного значения, руководствуясь 
статьёй  27 Федерального закона от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», статьями 24, 50 
Устава Черемховского районного муници-
пального образования, администрация Че-
ремховского районного муниципального 
образования 

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить положение о проведении 
конкурса «Лучший проект территориального 
общественного самоуправления на террито-
рии Черемховского районного муниципаль-
ного образования» (Приложение).

2. Признать утратившим силу поста-
новление администрации Черемховского 
районного муниципального образования 11 
января 2023 года № 2-п «Об утверждении 
положения о проведении конкурса «Лучший 
проект территориального общественного са-
моуправления на территории Черемховского 
районного муниципального образования». 

3. Отделу организационной работы адми-
нистрации Черемховского районного муни-
ципального образования (Коломеец Ю.А.):

3.1. внести в оригинал постановления, 
указанного в пункте 2 настоящего поста-
новления, информационную справку о дате 
признания его утратившим силу настоящим 
постановлением;  

3.2. направить на опубликование на-
стоящее постановление в газету «Моё село, 
край Черемховский» и разместить на офи-
циальном сайте Черемховского районного 
муниципального образования.

4. Контроль исполнения настоящего по-
становления возложить на руководителя 
аппарата администрации Рихальскую М.Г. 

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
16.01.2024 № 12-п

г.Черемхово

О внесении изменений в муниципаль-
ную программу «Развитие образования 
в Черемховском районном муници-
пальном образовании»

В связи с изменением объемов финан-
сирования муниципальной программы, ру-
ководствуясь Федеральными законами от 
6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», от 29 
декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образова-
нии в Российской Федерации», Порядком 
разработки, реализации и оценки эффек-
тивности муниципальных программ Черем-
ховского районного муниципального обра-
зования, утвержденным постановлением 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования от 31 августа 
2018 года № 532-п, статьями 24, 50 Устава 
Черемховского районного муниципального 
образования, администрация Черемховского 

районного муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в муниципальную программу 
«Развитие образования в Черемховском 
районном муниципальном образовании», 
утвержденную постановлением администра-
ции Черемховского районного муниципаль-
ного образования от 13 ноября 2017 года № 
655 (далее – Программа, постановление) 
(с изменениями, внесенными постановле-
ниями администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования от 21 
февраля 2018 года № 95, от 22 марта 2018 
года № 190, от 19 апреля 2018 года № 257, 
от 13 июня 2018 года № 389, от 13 июля 
2018 года № 447, от 23 августа 2018 года № 
515-п, от 17 сентября 2018 года № 656-п, от 
16 ноября 2018 года № 675-п, от 21 ноября 
2018 года № 677-п, от 5 декабря 2018  года № 
718-п, от 27 декабря 2018 года № 808-п, от 30 
января 2019 года № 60-п, от 24 апреля 2019 
года № 223-п, от 16 мая 2019 года № 263-п, 
от 11 июня 2019 года № 318-п, от 27 июня 
2019 года № 339-п, от 19 сентября 2019 года 
№ 539-п, от 31 октября 2019 года 641-п, от 
11 ноября 2019 года № 666-п, от 26 декабря 
2019 года № 817-п, от 30 января 2020 года 
№ 58-п, от 5 марта 2020 года  № 132-п, от 28 
апреля 2020 года № 242-п, от 26 июня 2020 
года № 344-п, от  14  сентября 2020 № 442-п, 
от 7 октября 2020 года № 501-п, от 2 декабря 
2020 года № 621-п, от  31 декабря 2020 года 
№ 699-п, от 12 февраля 2021 года № 65-п, от 
11 марта 2021 года № 127-п, от 28 мая 2021 
года № 270-п, от 9 июня 2021 года № 292-п, 
от 29 июня 2021 года № 324-п, от 20 июля 
2021 года № 349-п, от 27 августа 2021 года № 
399-п, от 23 сентября 2021 года № 452-п, от  
15 октября 2021 года № 492-п, от 22 ноября 
2021 года № 543-п, от 8 декабря 2021 года 
№ 588-п, от 30 декабря 2021 года № 658-п, 
от 3 февраля 2022 года № 46-п, от 18 марта 
2022 года № 130-п, от 8 апреля 2022 года 
№ 181-п, от 20 апреля 2022 года № 222-п, 
от 21 июня 2022 года № 343-п, от 23 июня 
2022 года № 346-п, от 28 июля 2022 года № 
427-п, от 23 августа 2022 года № 461-п, от 22 
сентября 2022 года № 520-п, от 30 сентября 
2022 года № 538-п, от 10 ноября 2022 года 
№ 627-п, от 23 ноября 2022 года № 647-
п, от 23 декабря 2022 года № 730-п, от 23 
декабря 2022 года № 736-п, от 30 декабря 
2022 года № 759-п, от 18 января 2023 года 
№ 19-п, от 19 января 2023 года № 23-п, от 
9 февраля 2023 года № 76-п, от 27 февраля 
2023 года № 101-п, от 23 марта 2023 года 
№ 163-п, от 15 мая 2023 года № 251-п, от 14 
июня 2023 года № 308-п, от 24 июля 2023 
года № 383-п, от 25 июля 2023 года № 384-п, 
от 24 октября 2023 года № 592-п, 27 ноября 
2023 года № 741-п, от 28 декабря 2023 года 
№ 939-п), следующие изменения:

1.1. позицию «Объем и источники финан-
сирования муниципальной программы» раз-
дела I Программы «Паспорт муниципальной 
программы» изложить в следующей редакции:
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ПРОДАМ УГОЛЬ
8 902 5 198 858

ПОКУПАЕМ :
шкурки соболя, белки, 
рыси, струю кабарги, 

желчь медведя+ 
реализация соболей 

через аукцион.
Тел. 8- 9025-667-082, 

8(395-2) 59-84-72. 
Сайт : мускон-мех.рф

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Продам
Фарш рыбных обрезей на 
корм курам и животным. Сено, 
дробрёнку
Тел. 8-950-13-14-050.

В СХАО «Белореченское»
ОПХ «Петровское»

Требуются:
- оператор машинного доения -

з/пл от 50 тыс. руб.;
- животноводы (скотники) -

з/пл от 30 тыс. руб.;
- телятницы - 

з/пл от 60 тыс. руб.;
- ветеринарные врачи -

з/пл от 50 тыс. руб.;
- ортопеды (обрезчики копыт КРС) -

з/пл от 45 тыс. руб.;
- трактористы-машинисты -

з/пл от 45 тыс. руб.;
- операторы доильной установки -

з/пл от 55 тыс. руб.;
- оператор по исскуственному

осеменению животных -
з/пл от 50 тыс. руб.;

Мы предлагаем :
официальное трудоустройство,

полный соц. пакет, доставка 
на работу и с работы, ежемесячная

выплата натуральной формы
материального поощрения -

9 тыс. руб, иногородним
предоставляется жильё.

По всем интересующим вопросам
обращаться по адресу:

Черемховский район, с. Зерновое, 
ул. Иркутская, 1

Отдел кадров: тел. 8-904-110-86-19, 
СВЕТЛАНА

В ООО "Байкал руда"
требуются водители,

категории С. 
По всем вопросам обращаться 

по тел. 89248207563
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Комиссия по делам несовершеннолетних 
регулярно проводит вечерние рейды 
на территории Черемховского района.
26 января 2024 года на 
территориях Черемховского 
района прошли рейдовые 
мероприятия по проверке 
соблюдения требований 
Закона 7-ОЗ от 05.03.2010 "Об 
отдельных мерах по защите 
детей от факторов, негативно 
влияющих на их физическое, 
интеллектуальное, психическое, 
духовное и нравственное 
развитие, в Иркутской области". 

В рейдовых мероприятиях приняли 
участие инспектор ОДН МО МВД России 
«Черемховский» Ахметова Н.В., специа-
лист отделения психолого-педагогической 
помощи семье и детям ОГКУСО «Центр 
помощи детям, оставшимся без попечения 
родителей г. Черемхово» Кондратьева К.О., 
инспектор Линейного отделения полиции 
на ст. Черемхово Киселева Е.В., инспектор 
Комиссии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав Казанкова О.А. Во время 
рейдового мероприятия были провере-
ны следующие поселения: с. Парфёново, 
д. Русская Аларь, д. Табук, с. Лохово и д. 
Верхний Булай. 

В с. Парфёново участниками рейда 
были выявлены 2-е несовершеннолетних, 
которые находились на улице в ночное 
время, подростки были доставлены домой, 

переданы законным представителям. На 
родителей, составлены административные 
протоколы по ч.2 ст. 3 Закона Иркутской 
области № 38-ОЗ. 

Комиссия по делам несовершеннолет-
них и защите их прав напоминает, что с 1 
октября до 31 марта нахождение детей, не 
достигших возраста 18 лет, запрещено в 

местах, запрещенных для их посещения, а 
также в местах, запрещенных для посеще-
ния детьми в ночное время без сопровожде-
ния родителей (законных представителей) 
с 22.00 до 06 часов.

Олеся КАЗАНКОВА 
инспектор КДНиЗП

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС ПО ОХРАНЕ ТРУДА!
Сектор по труду отдела 
экономического 
прогнозирования 
и планирования администрации 
Черемховского районного 
муниципального образования 
приглашает работодателей 
и специалистов по охране труда 
Черемховского района принять 
участие в конкурсе «На лучшую 
организацию работ по охране 
труда в Черемховском районном 
муниципальном образовании» 
по итогам 2023 года (далее – 
Конкурс). 

Конкурс проводится в целях привлече-
ния внимания работодателей к вопросам 
обеспечения соблюдения требований охра-

ны труда, предупреждению производствен-
ного травматизма и профессиональных 
заболеваний, изучению и распростране-
нию опыта работы в сфере охраны труда в 
организациях независимо от их организа-
ционно-правовых форм и форм собствен-
ности, у работодателей - индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих свою 
деятельность на территории Черемховского 
районного муниципального образования.

Подробную информацию об условиях 
проведения Конкурса, документах, необ-
ходимых для участия в Конкурсе, можно 
получить по телефону: +73954650281 (кон-
тактное лицо: главный специалист сектора 
по труду отдела экономического прогнози-
рования и планирования администрации 
ЧРМО - Ивановская Юлия Викторовна),  
либо на официальном сайте Черемховского 
районного муниципального образования 

в информационно – телекоммуникацион-
ной сети Интернет: http://cher.irkobl.ru/
economy/sektor-po-trudu/meropriyatiya/.

Документы, необходимые для участия в 
Конкурсе, принимаются сектором по труду 
отдела экономического прогнозирования и 
планирования администрации Черемхов-
ского районного муниципального образо-
вания в срок до 22 марта 2024 года.

По результатам подведения итогов 
победители Конкурса будут награждены 
дипломами и ценными подарками за счет 
средств подпрограммы «Улучшение усло-
вий и охраны труда в Черемховском район-
ном муниципальном образовании».

Юлия ИВАНОВСКАЯ 
главный специалист 

сектора по труду 
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Дед Мороз и Снегурочка: «Мы настоящие!»
День Деда Мороза 
и Снегурочки отмечается 30 
января. Это традиционный 
языческий праздник, 
о котором большинство 
обывателей в нашей стране 
и не знает. 

Однако в Древней Руси он был одним 
из популярнейших праздников зимы. 
В этот день наши предки прославляли 
Мороза, который был воплощением мо-
гущественного бога Велеса – символа 
богатства и благополучия. 

Кто же такие настоящие Дед Мороз 
и Снегурочка, выясняла наш корре-
спондент.

Андрей Ефимов: 
«Во мне живет 
Дед Мороз»
 Андрей Витальевич Ефимов – ре-

жиссер Дома культуры п. Михайловка, 
пожалуй, самый известный, да и са-
мый колоритный Дед Мороз не только 
в Черемховском районе, но и за его 
пределами. Высокий, статный, с ожи-
даемым голосом басом, он ни у кого 
не вызывает сомнений в том, что Дед 
Мороз настоящий.

-Дед Мороз живет во мне года, на-
верное, с 1992-го, - признается мужчи-
на, - тогда учился в университете, 
впервые нарядился в Деда Мороза на 
студенческой вечеринке. Вот с тех пор 
и пошло-поехало. После вуза вернулся 
в Черемхово и работал Дедом Морозом 
в ДК «Горняк», мы начали ездить по 
вызовам, участвовать в конкурсах, 
так всё до сих пор и продолжается.

- Трудно ли это? – не удержива-
юсь я от вопроса.

- Нет, совершенно не трудно. Более 
того, я и сам получаю колоссальное удо-
вольствие от этой работы.

Представить не сложно, когда в дом 
заходит большой Дед Мороз в красивом 
костюме, глаза загораются не только у 
малышей, но и взрослые смотрят так, 
словно сами верят в то, что Дед Мороз 
настоящий. 

- Что же касается того, что иногда 
мероприятий бывает много за один 
день и длятся они долгое время, тогда, 
конечно, физически тяжело во всем об-
мундировании. Шуба, шапка, борода, 
парик, – Андрей Витальевич улыбается. 
- За одно мероприятие килограмма на 
два точно можно похудеть, потому 
что это очень жарко.

В 2020 году Дед Мороз и Снегуроч-
ка получили прописку в Черемховском 
районе, и долгое время Дом Деда Мороза 
находился в с. Бельск.

- Два года мы с Алёной Хабировой 
– моей напарницей Снегурочкой, рабо-
тали там под эгидой отдела культуры 
и отдела молодежной политики Черем-
ховского района. Как раз в этот период 
у нас появились очень красивые, профес-
сиональные костюмы, была разработа-
на специальная культурная программа 
для гостей и интересный сценарий. В 
этом году вместе со мной «снегурила» 
другая моя коллега - Карина Шиш.

Но, как это часто бывает, все самые 
забавные случаи в жизни наших героев 
остаются за кадром.

- Как-то раз мы со Снегурочкой рабо-
тали на выезде, приглашены были в го-

сти к маленькой девочке лет, наверное, 
трех. И она нас испугалась, спряталась 
под диван. Что делать? Конечно, нужно 
искать к ребенку подход. Сначала Снегу-
рочка  легла на пол, заглянув к девочке 
в её импровизированное укрытие, сле-
дом и я тоже. Лежим, разговариваем, 
спрашиваем, чем убедить маленькую 
хозяйку выйти к нам водить хоровод? 
Может подарок подарить? «Нет, - от-
вечает нам девочка, - я хочу кушать». И 
мы пошли с ней на кухню ужинать. Все 
вместе поели, после чего девчушка нам 
и стишок рассказала, и песенку спела, и 
подарок мы ей вручили, - Андрей смеется, 
вспоминая  эту историю. - Как не любить 
такую работу, когда ты приносишь 
сказку в дом. Ни одной отрицательной 
эмоции, у детей глаза горят, они верят 
в чудо. И взрослые также. А поскольку я 
ещё выполняю функцию волшебника, то 
и желания исполняю. Мы все понимаем, 
как важно мечтать и загадывать жела-
ния, а кому, как не Деду Морозу знать, 
что всё хорошее непременно сбывается.

Алена Хабирова
– общепризнанная 
Снегурочка
Аналога нашей русской Снегуроч-

ки нет в западной новогодней и рожде-
ственской мифологии, сколько бы его не 
искали.  Её сравнивали и с Маланкой, и 
со святой Люцией, и со святой Катери-
ной, и со многими другими, но ни одна 
из них не похожа на Снегурку. Более 
того, зарубежные Санты вообще не имеют 
«напарника». Снегурочка ― персонаж 
фольклора и детских сказок. Согласно 
сказаниям, она превратилась в живую 
девочку из снежной куклы.

«Общепризнанная Снегурочка в Че-
ремховском районе – это Алёна Хаби-
рова», - вторят друг другу коллеги из 
администрации ЧРМО. Русоволосая и 
светлоглазая, миниатюрная  Алёна как 
раз и была напарницей Андрея Ефимова  
в с. Бельск, в период  своей работы ин-
спектором отдела молодежной политики.

- Это был очень крутой и эмоци-
онально приятный для меня опыт 
работы. Андрей Витальевич прав – 
это сплошь положительные эмоции 
не только для детей, но и взрослых, 
и как от этого хорошо нам самим! 
Праздничных мероприятий порой 
сразу несколько за один день или они 
выпадают на выходной день, но отра-
ботать даже тогда для нас не было в 
тягость, мы выполняли свою работу 
всегда в удовольствие. Впрочем, иначе 
и не получилось бы. Дети – народ очень 
чуткий, особенно маленькие всегда 

на каком-то бессознательном уровне 
считывают настроение.

- Случалось ли, что не верили 
в ваших героев маленькие поче-
мучки?

- Нет, скорее даже наоборот. По 
сценарию, когда работали в Доме Деда 
Мороза, я пряталась до выхода к де-
тям в таком особом чуланчике, а там 
довольно прохладно. И вот, однажды я 
как всегда вышла оттуда, и кто-то из 
детей взял меня за руку. Я не придала 
значения, праздник шел своим чередом, и 
вдруг я слышу шепоток за спиной среди 
ребятишек: «Они настоящие, я Снегу-
рочку за руку затронул, а она ледяная. 
Значит точно, я в сказке читал, что 
Снегурочка ведь из снега!»

Исполнение сказочной роли наклады-
вает особенную ответственность, говорит 
Алена Александровна:

- Глядя в широко распахнутые глаз-
ки ребенка, у самой в душе появляется 
трепет. Хочется не разочаровать ма-
лыша, не развеять его веру в чудо. Это 
бесценно – подарить хоть ненадолго, но 
настоящую сказку.

Чем занимаеются герои детских грёз и 
утренников в теплые сезоны, литература 
умалчивает. Но принято считать, что от-
дыхают после новогодних хлопот, читают 
детские письма и собирают подарки на 
будущий год. Дед Мороз и Снегурочка 
незримо следят за каждым мечтателем, 
чтобы в соответствии с его поведением 
подготовить лучший сюрприз.

Анна ПОПОВА


